

# Los Agentes Secretos Rusos ya Vuelven a Tener Personalidad Desde que se Inicia su Entrenamiento en la URSS Dejan de ser los Individuos que Fueron

por FELIPE MORENO IRAZABAL, reportero de EXCELSIOR.

... siempre se pierde en el mundo la verdadera personalidad de los agentes de la NKVD, según dice el libro secreto del trotskismo. En mi actual informante, fue lo que me dijo en otra ocasión, miembro del servicio de espionaje y, aparentemente está enterado de "estas cosas". El relata lo siguiente: "El primero que se hace es sacarlo de su país —se refiere a los individuos que han sido seleccionados para ingresar en la inkavé— para llevarlos a otro cualquiera. Al cabo de algún tiempo se les dota de documentación, nombre falso y se les envía a Rusia. "Desde su llegada a la URSS tienen que usar otro nombre, distinto del verdadero que tenían en su país y también distinto del que se les dio antes de entrar a Rusia. De esa manera, hasta quienes tuvieron que ver para el envío a la patria del proletariado del presunto agente pierden sus huellas. "Cuando tienen que salir de Rusia se les dan otra vez de nombre, pero esta vez se les facilitan documentos espurios, con el nuevo falso nombre, de modo que tampoco desde la URSS pueda identificarlos el servicio de espionaje extranjero. Solamente contadas personas conocen la actual "identidad" del espía. "Muy pocas relaciones les son permitidas a los agentes en Rusia; deben atenerse a las que no les prohíben. En el dominio de los soviéticos, utilizan siempre su nombre ruso.

## CATEDRAS DE TODO LO MALO

Los presuntos agentes de la NKVD, en cuanto llegan a Rusia son internados en la Universidad Bolshista-Leninista de Moscú, donde reciben cursos políticos completos sobre las doctrinas marxistas-leninistas, para fortalecer en ellos su ideología, asegurándose en la Universidad, de que son incondicionales. "Luego, durante algún tiempo desfilan, para que sus condiscipulos extranjeros en la Universidad sepan qué ha sido de ellos. Más tarde, sigilosamente, son trasladados a la Escuela Especial, donde se les imparten, a fondo, los cursos siguientes: "Diferentes formas de sabotaje, preparación de explosivos, falsificación de documentos, nociones militares, idiomas, empleo de tintas especiales y uso de claves, los distintos métodos de conspiración y clandestinidad; cómo burlar la vigilancia policiaca y al contraespionaje (curso de lo más completo), contraespionaje (igual que el otro). Después, los agentes ya educa-

## XIII

dos en aquella forma, reciben cursos de especialización, relacionados con el país a que van a ser enviados a actuar y, especialmente, se les adiestra en la misión concreta que puedan ir a desempeñar.

"Con toda clase de precauciones son enviados a ese país, quedando en Rusia, muchas veces, en rehenes la esposa, los hijos, la mamá o toda la familia, para contrarrestar cualquier intento de traición.

## DOS ENTIDADES TERRORIFICAS

"Hay muchas personas, legos en la materia, que creen que lo que se denomina "aparato" es igual que la inkavé; pero no lo es abiertamente, pues aquél, como ya expliqué en otra ocasión, tiene muchas misiones que no son las de la segunda.

"Pero está ligado, por medio de enlaces, a la NKVD de todos los países; es complementario de ella y al mismo tiempo, los dos "aparatos" se ayudan mutuamente, facilitándose informes, dándose las ayudas que son necesarias para realizar las propias tareas o llenar conjuntamente alguna misión.

"La maquinaria de los "aparatos" es compleja. Creo que habrá muy pocos comunistas que puedan definir con exactitud y separar las tareas encomendadas a cada uno de ellos. Ya dije que el "aparato" en México está en manos de Armisen, pero solamente para "taparle el ojo al macho", pues hay un jefe secreto, al que probablemente nadie conoce en lo personal, aunque su presencia se deja sentir cuando dicta alguna orden.

"Antes de Armisen, que aparece como gerente de "España Popular", fue el jefe visible del "aparato". Mucho tiempo, el amigo de VLT; a Contreras o Vidale, le sucedió en la jefatura Vicente Uribe, y a éste, Mije, que dejó el puesto al primero.

"Las funciones específicas de este "aparato" que funciona en México, y creo que serán las mismas

de todos los "aparatos" del PC en el mundo, son las siguientes:

"Llevar el archivo de los comunistas militantes pertenecientes a las ramas del PC, en todo el país. En esos archivos está la sección secreta, donde se encuentran anotados los nombres de los "militantes secretos" Allí se lleva el control de los militantes secretos que trabajan en las distintas secretarías de Estado, en la policía, en las misiones diplomáticas extranjeras, en el Ejército, en la Marina, en la Aviación.

"También se controla la "colocación" de militantes comunistas en las filas de otros partidos, como por

Excelsior.

*Comunismo*



132  
79

ejemplo el PRI de México; las células que se meten en las centrales sindicales de todos los colores y matices, partidos y organizaciones de los enemigos del comunismo: nazis, fascistas, falangistas.

## OTRAS ACTIVIDADES DE LOS "APARATOS"

"Controla también el "aparato" a gente que, sin ser abiertamente comunista, sirve al partido; tiene que ver directamente con la edición de prensa ilegal y maneja las relaciones con "periódicos" y agencias de información, para que se publiquen las noticias que interesen al PC.

"Asimismo, controla relaciones secretas en el interior de los países de régimen gubernamental que persiga a los comunistas, para que puedan trabajar los rojos secretos, como ocurre actualmente en España. Esas relaciones son llevadas por medio de marinos de barcos que llegan a puertos enemigos, turistas, empleados de misiones diplomáticas.

"Creo haber dicho que en puertos marítimos y terrestres, siempre hay agentes secretos de la NKVD, pero a éstos los controla el "aparato" en muchas formas. La fabricación de documentos falsos para los militantes que son enviados a otros países, para trabajos determinados. A España, están siendo enviados continuamente, para que trabajen allá y minen el régimen de Franco. Controla la escuela de preparación de guerrillas, saboteadores y de trabajo en la clandestinidad, que luego son enviados a ese país.

"Argos" o "El Rebelde" o "El miembro secreto de la IV Internacional", que todos son uno, es decir, mi informante, dice que por ahora tiene otras cosas que hacer y que ya se cansó de escribir. ¡A ver hasta cuándo!

## LLUEVEN LOS INFORMES

Han estado recibiendo en EXCELSIOR muchas cartas, todas en tono correcto, unas pidiendo a la dirección que se aclaren o rectifiquen conceptos e informaciones publicadas en estos artículos. Otras misivas vienen llenas de datos, de nombres de personas que se dice son miembros activos del Partido Comunista de España o del Partido Comunista mexicano.

Como muchos de esos datos coinciden generalmente con los que fueron asentados en los primeros artículos de esta serie, creemos que debemos darlos a conocer brevemente; otros son completamente desconocidos, pero tenemos la certeza de que son veraces.

## CARTA ACLARATORIA DE SANTIAGO GARCES

Santiago Garcés, aludido, solamente por el apellido, en uno de estos artículos, envió al director de EXCELSIOR una misiva, en la

que, más o menos, dice lo que sigue: "En el artículo publicado el 23 de junio se hace la afirmación de que en México tengo unas actividades secretas, así como de que en España desempeñé determinadas funciones bajo las órdenes de altos jefes policiacos rusos y "es casi seguro que siga aquí en México acatando sus órdenes... "Yo, señor director, no soy en México más que un exilado político español y consciente de esa categoría, no me inmiscuyo en lo más mínimo en la vida política de México... si tengo actuación política contrada exclusivamente a lo que me obliga e inspira mi conciencia de republicano español y actualmente se concreta al desempeño del cargo de vicepresidente del Circulo Cultural "Jaime Vera", sección en México del Partido Socialista Obrero Español.

"De mi actuación en España le hago un resumen afirmando que sólo fui un funcionario republicano que cumplió lealmente con un régimen legítimo y mis funciones las desempeñé al servicio exclusivo del Gobierno de mi país, del cual recibí, en su momento, plena aprobación, así como de los republicanos bien nacidos que conocieron de mis labores en defensa de la República, y, en general, los compatriotas que hoy me conocen, pueden dar fe de la honradez y dignidad con que llevo el exilio; honradez y dignidad con que se comporta también la inmensa mayoría de la inmigración republicana española en México.

"Después de salir de España y acogerme a la hospitalidad generosa de México, nadie me ha dado órdenes de ninguna especie que puedan ni remotamente, ser base de una afirmación como la que se hace en su periódico".

Luego, Santiago Garcés dice que sólo quiere desvirtuar falsedades. Da la "importancia debida" a los artículos publicados y quiere hacer constar "la injusticia de acoger acusaciones, sin ton ni son".

Finalmente dice: "Agradeceré, y así lo espero de usted, no permita que siga mi nombre apareciendo inmiscuido en una campaña de escándalo que al basarse en falsedades no podrá tener otra consecuencia que la de proporcionar una publicidad gratuita, aunque no benéfica para nadie".

Únicamente podemos decir al señor Santiago Garcés, que muchas personas, lejos de calificar los artículos como "campaña de escándalo" por estar, como él cree, basados en "falsedades", han aplaudido la publicación. Por lo demás, sentimos que hacer del dominio público todas las informaciones relacionadas con el comunismo y los comunistas es, particularmente en estos tiempos, una obligación contrada para con este México, tan generoso, traicionado por muchos que se llaman mexicanos y otros muchos que no lo son.